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Пока мне

Полина Плетнева

почему-то 
птичек жалко

От подарков ломится сцена, где проходит это шикарное действо, а от имен знамени
тостей на душе истинного болельщика становится теплей.

Тюменская область смело может причислять себя к числу спортивных столиц России. 
А после Туринской Олимпиады, которую своей блистательной победой в дуатлоне 
открыл для нас Евгений Дементьев, и он же отлично захлопнул дверь главных стартов 
четырехлетия, прихватив с собой в Сибирь серебряную медаль в самом мужественном 
забеге - гонке лыжников на 50 километров, мы можем считать себя почти центром 
спортивной Вселенной.

За две недели до областного спортивного бала мы пытались пробить брешь в 
обороне чиновников и разузнать имена той самой-самой десятки. Даже обаятельная 
Луиза Носкова вежливо попросила наших агентов подождать до 17 апреля.

Однако ждать и догонять наша редакция не очень-то любит. Точнее, совсем не 
любит. Равно, как и гадать о том, что будет. Это - самое увлекательное, но не 
продуктивное занятие. А чтобы как-то выйти из положения и подарить свою "золо- 
«)" ложку к праздничному столу, мы решили открыть пару страниц из истории 
тамого молодого Института физической культуры и спорта страны, который получил 
такой статус в структуре Тюменского государственного университета совсем 
недавно, и которым руководит доктор педагогических наук, профессор, заведую
щий кафедрой управления физической культурой и спортом Валентин Зуев.

В нашей короткой летописи названы имена. Много имен. Некоторые 
стоит запомнить на будущее. Какие? Сами решайте. Но, с другой стороны, 
есть и те, кого сегодня можно абсолютно уверенно занести в список 
спортивной элиты Тюменской области. Мы этот список не составляли. За 
него отвечают другие лица. Официальные. Мы 
ные штрихи к портрету.

попросту сделали cki

Я ниско.кько не удив.мось, если через какое-то 
время все разом забудут о том, что так долго обсуж
далось мировой общественностью. А тема нешуточ
ных дебатов вот уже на протяжении нескольких 
месяцев - птичий грипп. Легковозбудимые на вся
кие такие паникерские штучки граждане разных стран 
уже давно перестали есть самое нежное, и, возмож
но, самое полезное д.\я организма мясо лишь только 
потому, что кому-то серьезно пришло в голову сде
лать большую кампанию вокруг заболевших птиц.

Почему я так смело говорю о том, что шутка 
скоро забудется, как только это кому-то станет 
нужно? Ларчик открывается просто. Не помню 
уже. в какой программе, кажется, у Владимира 
Соловьева, на всякие вопросы про птичий грипп 
отвечал главный санитарный врач России Генна
дий Онищенко. Он ни о чем прямо сказать не 
мог. Только вокруг да около. Понятно, что Они
щенко не просто доктор, а врач, представляющий 
в том числе и государственные интересы. А эти 
самые интересы должны звучать в унисон тем, 
что наша страна на международном уровне дого
ворилась соблюдать. Иначе обзовут как-нибудь.

Но тем не менее на вопрос о том, что это за 
грипп и насколько он страшен для человека, и 
можно ли есть мясо птицы, если все вирусы поги
бают при высоких температурах в процесс приго
товления блюд, господин Онищенко ответил ук
лончиво, но весьма понятно. Между строчками 
данного ответа можно было прочитать: это очень 
кому-то нужно. Мне сейчас трудно что-либо про
цитировать из того разговора, не потрудилась за
писать. Но по этому поводу возникло немало ас
социаций и дилетантских домыслов.

Скорее всего, на самом деле это кому-то нуж
но. Гадать бесполезно, но из-за уничтожения уже 
миллионов курино-петушиных голов кто-то несет 
огромные убытки (Кстати, массовый забой, где 
счет идет на десятки тысяч, пока коснулся 
лишь третьих стран и России. - Прим, авт.), 
а кто-то наваривает такие капиталы, что вам и не 
снилось. И никому нет дела до человеческих тра
гедий. которые уже свершились, когда на глазах у 
обескураженных хозяев представители санитарных 
служб вылавливали их курочек и запихивали не
счастных птиц в мешки. Что потом с ними стало, 
все знают: тысячи голов отсекались безжалост
ным топором. А у крестьян отняли возможность 
прокормить себя и свои семьи.

О птичьем гриппе я вспомнила не случайно. В 
апреле главный санитарный врач России провел 
всероссийскую планерку в режиме реального вре
мени. По Интернету, понятно. Обсуждались тех
нологические вопросы. У нас, в Тюменской об
ласти, после этого разговора заговорили о закры
тии одной из птицефабрик. По санитарным при
чинам. Меры принимаются. И, наверное, по делу.

И, еще, в последние месяцы уже привыкшего 
ко всяким сенсациям российского телезрители пич
кают информацией о том, что не хватает вакцины 
против этого самого гриппа. Счет идет тоже на 
миллионы. Ампул, конечно. Вот это обороты! Во 
всем мире такая же картина. Ожидания. Хотя, 
кажется, мы это уже проходили в новейшей исто
рии. Помните про атипичную пневмонию? Ее на
шли в Китае и странах с ним граничащих. Долго 
говорили-говорили и все... Тема исчерпана?

Я не знаю, что лучше: серьезная угроза или 
миф об угрозе. Пока мне почему-то птичек жал
ко. Их убивают, сжигают, показывают по телеви
зору как самых страшных врагов человечества. 
Кстати, на EuroNews про птичий грипп давно не 
говорили. Может, я плохо слежу за новостями?
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Это единственный случай, 
который я знаю

короткое послесловие к научной конференции
ИРИНА СУРЧЕНКО. 

фото Д.Зиновьева

"Взаимодействие библиотеки и 
кафедр по формированию единого 
документного фонда вуза" - под та
ким названием 6-7 апреля прошла 
научно-практическая конференция в 
Информационно-библиотечном цен
тре ТюмГУ. Мероприятие состоя
лось при поддержке Федерации ин- 
тернет-образования, ОАО "БИЕ
КОМ" (центральный коллектор биб
лиотек), издательского дома "Питер", 
Торговой компании "Новая книга", 

издательств "AKADEMIA" и "Фе
никс". Конференция была посвяще
на проблемам координации деятель
ности библиотеки и кафедр по фор
мированию фонда и охватила широ
кий круг теоретических и практичес
ких вопросов. В их числе: интегра
ция и доступность информационных 
ресурсов, специфика пополнения 
фонда редких книг; фонд электрон
ной библиотеки; создание, хранение, 
организация доступа и другие воп
росы.

Желающих принять участие в 
конференции оказалось немало: со
трудники библиотек и библиотечных 
филиалов из Екатеринбурга, Томс
ка, Ишима, а также преподаватели 
и специалисты издательского дела 
съехались в Тюмень. Как отметил

Думайте о себе с головы до ног
ГАЛИНА ЕФИМОВА

Весна и лето - время отпусков, 
активного отдыха на природе и ра
боты на дачных участках. Но вы
езжая на природу, нужно помнить, 
что там мы всего лишь гости, а 
настоящие хозяева - животные, 
птицы и насекомые. В том числе и 
переносчики клещевого энцефали
та - кровососущие иксодовые кле
щи.

О возможной опасности инфи
цирования предупреждает главный 
врач медико-санитарной части Алек
сандр Михайлович Петровец:

"Клещевой энцефалит считается 
одним из самых тяжелых природно
очаговых вирусных заболеваний. Ин
фицирование происходит через укус 
клеща и после инкубационного пе
риода в 1-3 недели появляются та
кие симптомы, как повышение тем
пературы тела, появление головной 
боли и тошноты. Тяжелое течение 
болезни может сопровождаться по

председатель организационного ко
митета, доктор филологических наук, 
профессор, директор ИБЦ ТюмГУ 
Николай Романович Скалой, внима
ние и заинтересованность собравших
ся гостей к мероприятию откровен
но порадовали.

В рамках конференции состоялась 
презентация новой формы комплек
тования библиотечного фонда - ас
сортиментная выставка, которую 
представила Галина Кудряшова, 
к.п.н., директор Зональной научной 
библиотеки УГ1У-УПИ г. Екате
ринбурга. Основная цель выставки 
- улучшение качества формирования 
фонда учебными и научными изда
ниями, в соответствии с учебными 
планами, программами вуза и нор
мами кногообеспеченности.

терей сознания, развитием парали
чей конечностей и мышц шеи. Ви
рус размножается в клетках спинно
го и головного мозга человека, при
водя к необратимым для здоровья 
последствиям, инвалидности и даже 
к смерти".

Сейчас клещи не активны, но в 
первые теплые весенние дни, когда 
солнце начнет пригревать сильнее - 
они обязательно дадут о себе знать, 
и уже сейчас нужно позаботиться о 
профилактике клещевого энцефали
та. В медико-санитарной части 
ТюмГУ до мая проводится вакцина
ция противоклещевым иммуноглобу
лином.

"Первые укусы иксодовых кле
щей регистрируются уже с конца 
апреля. А ежегодно это заболева
ние поражает десятки тысяч чело
век в Тюменском регионе! В орга
низм вирус попадает через ранку 
от укуса клеща. Но нужно помнить,
что сам укус человеку практически 
незаметен. Конечно, не каждый
клещ может быть инфицирован, - 

отмечает Александр Михайло
вич. - Тем не менее я не сове
тую рисковать своим здоровь
ем - лучше заблаговременно 
сделать прививку и не бояться 
выезжать на природу. Клещ 
может быть принесен из леса 
с цветами, на шерсти домаш
них животных и другими спо
собами.

Многие студенты летом едут 
на природу отдыхать или на 
практику. Прежде всего, это ка
сается исторического, эколого
географического и других фа
культетов. Для всех студентов 
ТюмГУ вакцинация проводит
ся бесплатно, но перед тем как 
поставить прививку, мы долж
ны выяснить, какие вакцины по
лучил студент до этого, нет ли 
у него противопоказаний либо 
аллергии на составные компо
ненты вакцины. Главное в на
шей работе - не навредить".

- Конференция просто замечатель
ная, - поделился впечатлениями Ген
надий Андреевич Попов, заместитель 
генерального директора, директор по 
развитию и научной работе ОАО 
"БИЕКОМ". - Николай Романович 
Скалой и весь организационный ко
митет просто молодцы. Во-первых, 
мероприятие интересно в содержатель
ном плане - не было пустых докла
дов. Очень примечателен состав кон
ференции, как правило, это директо
ра научных библиотек, есть и науч
ный люд, которого всегда любопыт
но послушать. Например, мне всегда 
нравится слушать историков... Еще 
что хочу отметить: редкое явление, 
когда директором библиотеки явля
ется профессор. Это единственный 
случай, который я знаю.

Несколько советов, как обезо
пасить себя, своих родных и дру
зей от риска заражения клещевым 
энцефалитом:

1. Отправляясь за город, наде
вайте одежду, закрывающую все тело. 
Обязательно наличие головного убо
ра (кепка, платок). Желательно об
рызгать одежду репеллентом. Гуляя, 
держитесь тропинок, не лезьте в чащу!

2. Если вы обнаружили ползу
щего клеща, его необходимо сжечь. 
Клещи очень живучи, раздавить его 
невозможно.

3. После возвращения с прогулки 
осмотрите себя с ног до головы - нет 
ли на коже присосавшегося клеща.

4. При обнаружении клеща не
обходимо капнуть на паразита масло 
(чтобы перекрыть насекомому дос
туп воздуха), подождать около 10- 
20 минут, после чего подвести под 
его нижние лапки нитку в виде пет
ли, слегка затянуть и плавными рас
качивающими движениями медлен
но тянуть клеща вверх.

5. Сохраните клеща и как мож
но скорее обратитесь в медицинское 
учреждение, где определят, был ли 
он заражен клещевым энцефалитом 
или нет.

6. Собаки, хотя сами клещевым 
энцефалитом и не болеют, могут пе
реносить кровососущих.

Помните, что лучшая профилак
тика заражения - это вакцинация, а 
также раннее и правильное удаление 
присосавшихся клещей и взаимоос- 
мотры при нахождении на природе. 
Клещи, в силу своих физиологичес
ких особенностей, после присасыва
ния к коже не сразу начинают пи
таться кровью, поэтому при быст
ром их обнаружении и удалении 
уменьшается риск быть зараженным.

И помните, ни в коем случае 
нельзя заниматься самолечением, 
игнорируя официальную медицину.

P.S. Редакции стало извест
но. что первый тюменский клеш 
нанес укус своей жертве уже в мар
те. Проснулись)

"Компьютеры в каждую 
школу!" - это уже

не актуально...
ИРИНА СУРИНА, 

фото автора

Сегодня гораздо актуальнее дру
гой вопрос - "Как правильно исполь
зовать информационные технологии 
в образовании?" Именно эту тему 
обсуждали педагоги со всей области 
на научно-практической конференции 
"Информатизация учебно-воспита
тельного процесса в образовательных 
учреждениях". Организатором кон
ференции выступил Тюменский ин
ститут регионального образования, а 
проходила она на базе МОУ СОШ 
№ 88 города Тюмени.

- Сегодня агитировать за исполь
зование информационных технологий 
уже никого не надо - все педагоги 
понимают эту необходимость, - спра
ведливо отметила в приветственном 
выступлении Ольга Ройтблат, рек
тор ТОГИРРО. - В конце 2004 
года в области была полностью за
вершена компьютеризация школ - 
компьютеры установлены абсолют
но во всех средних общеобразова
тельных учреждениях. Но когда раз
говор заходит о компьютерной гра
мотности наших детей и учителей, 
вырисовывается весьма печальная 
картина: информационные техноло
гии в учебном процессе используют 
всего около 5% школ, включая ли
цеи и гимназии. Сегодня мало на
учить ребенка репродуктивной дея
тельности, надо учить его получать 
информацию, а как мы можем это 
сделать, если сами не владеем таки
ми навыками? Проблема на самом 
деле стоит очень остро и требует ско
рейшего разрешения. К тому же зна
ние и использование информацион
ных технологий - один из критериев 
конкурса в рамках Национального 
проекта "Образование".

После конференции мы задали 
всего один вопрос тем, кто учился. 
Итак: "Насколько информация, по
лученная на конференции, была для 
вас новой, интересной и полезной?"

Павел Петрович Калинин, ди
ректор Ивановской средней школы. 
Уватский район:

- В большинстве своем вся ин
формация сегодня для меня была но
вой, а интересной - уж точно. Во- 

первых, увидел применение инфор
мационных технологий на практике, 
была организована замечательная 
выставка по основным школьным 
предметам. Правильно сказано: луч
ше один раз увидеть, чем сто раз 
услышать. Во-вторых, то что чита
лось на заседании, тоже очень нуж
ная и информация, особенно по 
вым формам обучения, по организм 
ции единого информационного про
странства. Еще год-два - и школы 
будут жить в абсолютно другом мире. 
В настоящее время мы, конечно, тоже 
используем информационные техно
логии в обучении и в старших, и в 
начальных классах, но не в таком 
большом объеме, как мы сегодня ви
дели. Все было очень здорово. Мо
лодцы организаторы!

Аюбовь Викторовна Анфилофь- 
ева. заместитель директора по вос
питательной работе Исетской 
средней школы №2:

- На конференции я лично узна
ла много нового, и эта информация 
дала пищу для размышлений - сколь
ко всего не использовано в моей 
практике. Я - учитель начальных 
классов, и уверена, что все увиден
ное сегодня мне пригодится в буду^, 
щем.

Ольга Викторовна Шипииына. 
заведующая библиотекой Боровской 
средней школы:

- Все было интересно, и все по
лезно, ведь для большинства школ 
все-таки это новшество, особенно в 
сельских территориях. Возникает 
очень много вопросов в применении 
информационных технологий на прак
тике. Сегодняшняя конференция во 
многом прояснила ситуацию, помогла 
разобраться. Мы тоже стараемся ра
ботать по-новому, но пока нет чет
кой системы. Трудностей возникает 
немало. Хотя многие учителя и про
ходили обучение по информатизации, 
информация быстро забывается, если 
не применять ее на практике. Очень 
хорошо, что сегодня мы узнали о воз
можности поучиться повторно, ведь 
все так быстро меняется... А учить
ся жизнь заставляет. Конечно, нелег
ко, иногда ворчим, жалуемся, но в 

•первую очередь это и интересно!

Вера Васильевна Костылева, 
учитель начальных классов Барха- 
товской средней школы Исетского 
района:

- Я уже более-менее знакома с 
информационными технологиями, 
прошла обучающие курсы и не раз 
была на семинарах по этой теме. 
Поэтому на конференцию поехала с 
большим желанием. И ничуть не 
пожалела об этом. Удалось увидеть 
применение новых технологий на 
практике, посмотреть мастер-классы. 
Надеюсь, в скором будущем и мы 
будем так работать в нашей школе.
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НИКОЛАЙ ЕФИМОВ

В одной из наших предыдущих 
статей мы уже писали о том, какой 
интерес в российской экономической 
прессе уделяется опасностям инфля
ции и важности ценовой стабильно
сти. Например, мы говорили о том, 
что, по данным Росстата, за январь 
2006 года российская инфляция со
ставила 2,4%, а за первый квартал 
2006 года цены выросли на 4,2%, 
что составляет полугодовую норму, 
которую изначально планировало 
правительство.

При этом цены на сахар увели
чились за полтора месяца на 11,1%, 
на картофель - на 10,8%, на капус
ту - 15,8%. Однако наибольшее 
впечатление на россиян должен ока
зывать рост цен на квартиры. На
пример, в этом году в Москве вновь 
были зафиксированы рекордные тем
пы роста цен на жилую недвижи
мость: они составили 1,5- 2% в не
делю, 7,5% - за март 2006 года, 
что соответствует 72-96% в год (в 
предыдущие годы максимальный рост 
цен находился на уровне 40% в год).

Российские монетарные власти 
(выполняя поручение президента) 
отчаянно пытались снизить темпы 
роста потребительских цен, пока в 
прессе не появились опасения, что 
используемые властями методы уг
рожают российской экономике бо
лее неприятными последствиями, чем 
инфляция.

Итак недавно министр экономи
ки Г.Греф призвал не фетишизиро- 

Ф^ать инфляцию. По его мнению, 
-инфляция в пределах однозначных 
цифр - от 0% до 9% - вполне соот
ветствует современному состоянию 
российской экономики. При этом 
министр сослался на статью извест
ного экономиста Джозефа Стигли
ца, который считает, что в странах с 
переходной экономикой уровень ин
фляции всегда выше, чем в разви
тых рыночных экономиках, и темпы 
экономического роста от уровня ин
фляции вовсе не зависят.

Глава министерства финансов 
А.Кудрин согласился с коллегой, что 
подавить инфляцию можно легко, но 
спад экономического роста ждать 
себя не заставит.

Более глубокое представление о 
природе ценовой динамики мировых 
и российских рынков пропагандиру
ет зампредседателя Центрального 
банка России К.Корищенко.

По его мнению, важнейший 
фактор инфляции - растущая откры

тость российской экономики, в ре-

ЭКОНОМИКА j

О природе ценовой динамики 
российских и мировых рынков

зультате которой повышение миро
вых цен на те или иные товары сра
зу же отражается на инфляции внут
ри страны. Так, растут мировые цены 
на нефть - тянутся за ними россий
ские цены на бензин.

А ведь в это время цены на дра
гоценные металлы бьют рекорды и 
свои исторические максимумы. С 
начала года стоимость золота выросла 
более чем на 7% и достигла 590 
долларов за унцию (уровень 25-лет
него максимума), цена на платину 
выросла до исторического максиму
ма - 1095 долларов за унцию, коти
ровки серебра выросли с начала года 
наиболее заметно - на 13%, до 11,75 
долларов за унцию, также превысив 
исторический максимум.

Безусловно, российские рынки не 
могут остаться в стороне от этих 
процессов.

За всем этим стоит еще один, 
наиболее отдаленный от нас, но и 
наиболее мощный фактор - доступ
ность и дешевизна мировых денег. 
Мы привыкли связывать феномен 
инфляции с валютой данной конк
ретной страны. Но на самом деле в 
условиях открытости финансовых 
рынков объем денег, присутствую
щих в экономике, лишь отчасти свя
зан с действиями национального ре
гулирующего органа.

Предпосылки роста цен на миро
вом (и соответственно, на российс
ком) рынке заключаются в следую
щем. В начале нынешнего века Ев
ропейский Центробанк, Федеральная 
резервная система США и Банк 
Японии, исходя из объективных внут
ренних обстоятельств, приняли реше
ние о резком удешевлении стоимости 
денег. Причем если в случае Амери
ки и Европы речь шла лишь о сни
жении стоимости при разумном регу
лировании количества, то в Японии 
деньги закачивались в экономику 
фактически в принудительном поряд
ке. Учитывая, что иены легко обме
ниваются на доллары и евро и обрат
но, в мировую экономику вылился 
огромный денежный ушат.

Рано или поздно это должно 
было привести к росту инфляции. В 
глобальном измерении инфляция - 

рост цен на "реальные" товары, тор
гуемые во всем мире, то есть на 
сырье: нефть, газ, металлы и так 
далее. И если посмотреть на дина
мику индекса CRB, отражающего 
уровень цен на сырьевые товары в 
целом, то можно увидеть, что с мар
та 2001 года, когда Япония начала 
насильно "кормить" свою экономику 
деньгами, этот индекс резко пошел 
вверх. Словом, в последние годы мы 
имеем проинфляционную волну во 
всей мировой экономике.

Например, в последние десять лет 
довольно бурными темпами росли 
рынки недвижимости развитых стран. 
Так, по данным журнала The 
Economist, с 1997 года цены на 
недвижимость в Великобритании 
выросли на 154%, в Ирландии - 
192%, в Испании - 145%, а в 
Южной Африке - вообще на 244%. 
Причем наиболее активно цены рос
ли в последние пять лет. За это время 
совокупная стоимость активов на 
ключевых рынках недвижимости 
выросла с 30 до 70 триллионов дол
ларов.

По данным журнала Financial 
Times, за прошлый 2005 год капи
тализация компаний, входящих в FT - 
500, выросла почти на 5 трлн, дол
ларов и на сегодняшний день состав
ляет 17 132 млрд, долларов.

Почему же цены в России рас
тут гораздо быстрее, чем в Амери
ке, Европе или Японии?

Дело в том, что ни Евросоюз, 
ни Америка, ни Япония не являют
ся нетто-экспортерами сырьевых то
варов и, следовательно, не имеют 
большого положительного торгового 
сальдо. Страны-экспортеры же ис
пытывают сегодня одну из двух про
блем. Либо инфляционную, либо ре
вальвационную - резкое номиналь
ное укрепление национальной валю
ты. В качестве примера можно при
вести Южно-Африканскую Респуб
лику, денежная единица которой по
дорожала за последние годы более 
чем в два раза.

Конечно, препятствовать утяже
лению национальной валюты в та
ких обстоятельствах в принципе не
возможно. У нас оно тоже происхо

дит, но в реальном выражении, за 
счет инфляции: при стабильности 
валютных курсов высокая инфляция 
внутри страны укрепляет рубль. А 
влияние номинального и инфляцион
ного удорожания национальной ва
люты на экономику принципиально 
различно.

Инфляция - бремя, которое ло
жится на конечного потребителя, от 
номинального укрепления валюты 
больше страдает производитель. И 
то и другое на самом деле плохо. 
Инфляция нехороша с социальной 
точки зрения. Но если поддаться 
соблазну "социальной справедливо
сти" и переложить проблему на про
изводителя, завтра может оказать
ся, что людям просто негде будет 
работать. В условиях сильной наци
ональной валюты отечественные то
вары не выдержат конкуренции с 
зарубежными, экономика свернется 
и останутся лишь нефтяные вышки.

В общем, происходит довольно 
болезненный и, что самое обидное, 
не нами порожденный процесс, до 
России просто докатилось мировое 
"инфляционное цунами". Ситуация 
усугубляется тем, что мы очень по
здно включились в мировую конку
ренцию и поэтому, несмотря на свои 
географические размеры, являемся 
очень небольшой страной в финан
совом смысле. Для стран с развиты
ми денежными рынками такие вол
ны не создают больших трудностей, 
но для нас представляют серьезную 
проблему.

Полностью избежать ее можно 
только путем жестких протекциони
стских мер, которые закрыли бы 
страну для внешнего денежного пред
ложения. Но такое лекарство имеет 
сильный и не очень приятный по
бочный эффект. Вы вводите валют
ный контроль, вроде бы удерживае
те инфляцию, но при этом блокиру
ете приход иностранных инвестиций, 
создаете тепличные условия для сво
его финансового сектора, который в 
итоге перестает развиваться.

В этих условиях, по мнению зам
председателя Центрального банка 
России К.Корищенко, важной анти
инфляционной мерой является повы

шение стоимости денег - для того 
чтобы кредитная деятельность во всех 
ее видах не стимулировала разраста
ние денежного предложения.

Такая денежная политика яви
лась бы проекцией политики цент
ральных банков развитых стран, ко
торые второй год повышают процен
тные ставки. Можно даже сказать, 
что тенденция повышения процент
ных ставок кристаллизовалась - она 
была поддержана Европейским цен
тробанком и, более того, Банком 
Японии, который ставит своей це
лью снижение объема денег, нахо
дящихся в распоряжении банков, и 
определенное сжатие денежного 
предложения.

В настоящее время ставка крат
косрочных денег в России, если со
поставить текущую инфляцию и те
кущую ставку, отрицательная в ре
альном выражении. И это означает 
стимулирующую денежную кредит
ную политику, поддерживающую 
экономический рост.

Невыгодно сберегать в форме 
вложений с фиксированной доход
ностью типа депозитов, но в ряде 
других форм это делать выгодно 
(например, в форме недвижимости). 
Но если говорить об экономике в 
целом, то отрицательная реальная 
процентная ставка неким прямым 
или косвенным образом повышает 
окончательную рентабельность пред
приятия - у вас рост стоимости то
варов достаточно высокий, а рост 
стоимости фондирования достаточ
но низкий. И за счет этого диффе
ренциала для тех, кто производит 
продукцию, растущую в цене, та
кая денежная политика является 
поддерживающей.

Если же поддерживать номи
нальную процентную ставку таким 
образом, чтобы разница между но
минальной процентной ставкой и 
инфляцией давала положительную 
величину реальной процентной став
ки, то будет стимулироваться про
цесс сбережений и ценовая стабиль
ность.

В заключение хотелось бы отме
тить мнение зампредседателя Цент
рального банка России К.Корищен
ко о том, что в настоящее время 
мировой и российский рынки схо
дятся к "равновесному" состоянию 
ставок. Процентные ставки и инф
ляция в России пусть медленно, но 
неуклонно снижаются, а внешний мир 
вынужден по тем или иным причи
нам свои ставки повышать, и это 
означает, что существовавший на 
протяжении последних пяти лет пе
рекос уходит.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

Ректор ТюмГУ Г.Куцев: "Если человек 
побеждает на областной олимпиаде, 
ему можно сразу выдавать диплом"

ОЛЬГА КУДЕЛЬКО, 
фото автора

Два дня два ведущих вуза обла
сти - Тюменский государственный 
университет и Тюменский государ
ственный нефтегазовый университет 
принимали в своих стенах самых та
лантливых студентов из 18 вузов Тю
менской области. В этом году в ре
гиональном туре Всероссийской сту
денческой олимпиады "Интеллект- 
2006" своими знаниями в 21 гума
нитарной и 16 естественно-научных 
и технических дисциплинах блиста
ли более 500 студентов. А их зна
ния оценивали 150 членов жюри.

Но не только в аудиториях про
шли эти дни. Для студентов были 
организованы экскурсии в музеи и 
художественные салоны.

Чествование же победителей со
стоялось в филармонии, где со сце
ны звучали теплые и торжественные 
слова в адрес тех, кто сегодня со

ставляет интеллектуальную элиту об
ласти. "Если человек побеждает на 
областной олимпиаде, ему можно сра
зу выдавать диплом", - заявил рек
тор ТюмГУ Г.Куцев. (Кстати, имен
но студенты госуниверситета завое
вали большее число лидирующих 
мест: только первых 37). - Но мало 
знать много, нужно уметь быстро 
оценивать ситуацию. От этого бу
дет зависеть ваша карьера. А дан
ная олимпиада сродни испытаниям, 
которые будут у вас каждый день".

Но в этот день студенты не ду
мали о будущем, они просто наслаж
дались своими успехами, радовались 
подаркам и врученным им сертифи
катам на сумму от 3 до 5 тысяч руб
лей (в зависимости от занятого мес
та). И для кого-то эта победа была 
не первой.

Так для Юлии Питкянен, сту
дентки 5-го курса ТюмГУ, это была 
четвертая победа во Всероссийской 
олимпиаде, причем два года она ста

новилась лидером в социологии, а пос
ледние два - в педагогике. "К сожа
лению, в следующем году я уже не 
смогу участвовать в олимпиаде, - с 
грустью говорила она. - С каждым 
годом участвовать и побеждать было 
легче и интереснее. В этом году я 
была почти уверена в победе, так как 
накануне сдавала госэкзамены и про
читала к ним большой объем литера
туры. За плечами был уже и соб
ственный практический опьгг, кото
рый появился во время работы с деть
ми в детском саду и в школе. Я за
канчиваю вуз, но не расстаюсь с ним: 
планирую идти в аспирантуру".

И Юлия была не единственной 
четырехкратной победительницей 
ВСО "Интеллект". На сцену, под 
громкие аплодисменты, к заверше
нию праздника вышли те, кто окан
чивает вузы. Им идти по жизни даль
ше, а нам - ждать новых имен. Но
вых успехов в традиционном весен
нем празднике ума и молодости.
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ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Плаванием он занимался с семи лет. В 
Казахстане. До старших классов плавал, по
том был институт в Павлодаре, армия. 
После демобилизации учился уже заочно. В 
спорте дошел до звания кандидата в мас
тера. стал им в восьмом классе.

Тренерскую карьеру Игорь Крутиков на
чал в Сургуте. Отработал там десять дет. 
А в Тюменский госуниверситет его приняла 
Ирина Манжелей, которая тогда заведова
ла кафедрой спортивных дисциплин. Как она 
вспоминает, доверие к Игорю Крутякову воз
никло сразу. Да и обстоятельства для него 
сложились удачно: уволился предыдущий 
тренер и появилась вакансия, на которую 
Ирина Владимировна приняла Игоря Влади
мировича без всякой протекции.

- Скажите, а тренером нужно родиться 
или им можно стать в процессе работы? 
Кстати, вы рассматривали иные пути 
своего становления в жизни, кроме тре
нерской работы?
- Девяностые годы всех заставили поду

мать о хлебе насущном...

У Игоря Крутякова довольно много ро
лей. И как он с ними справляется? Пере
числим без всякой рейтинговой последова
тельности: председатель областной феде
рации плавания, главный тренер сборной Тю
менской области по плаванию, главный тре
нер сборной Тюменского государственного 
университета по плаванию, директор 
ДЮСШ "Олимпия-ТюмТУ"... Правда, в 
сутках, напомним, всего 24 часа.

Поводом к нашей встрече был увиден
ный вашим корреспондентом телерепортаж 
о соревнованиях по плаванию, проходивших 
в рамках областной Универсиады и интер
вью Максима Танихина, в котором прозву
чали странные вопросы типа "а не скучно 
ли ему плавать на таких соревнованиях . 
Тут стало интересно.

Мои познания из истории плавания в 
России весьма скромные, хотя и достаточ
ные для того, чтобы поддержать дилетан
тский разговор на эту тему. Из имен на
ших современников, которые показывают 
результаты мирового уровня на воде, могу 
вспомнить Прилукова и Комарову, из тех, 
кто вошел в историю - В.Сальников, В.Буре 
и, конечно, олимпийская чемпионка Мехико 
Галина Прозуменщикова. а еще, безуслов
но, знаменитые Александр Попов и Денис 
Панкратов. Плавание в России и в Совет
ском Союзе не относилось к числу всена
родно любимых видов спорта. А великие 
спортсмены были. Так и хочется дописать 
"вопреки обстоятельствам". Так вот Мак
сим Ганихин - бронзовый призер чемпиона
та России, член сборной команды страны 
и студент ИФК ТюмГУ. И он не один 
такой именитый в сборной университета. 
Альберт Мальцев - серебряный призер пер
венства страны. И еще, важный штрих из 
новейшей истории: сборная 1 юмГУ по пла
ванию на XI спартакиаде вузов Тюменской 
области, старты которой проходили с 30 
марта по / апреля, уже в четвертый раз 
заняла первое место. Вечный спор с оппо
нентами из Сургутского госуниверситета 
завершился снова победой тюменцев. И со
всем последнее уточнение, в качестве пре
дисловия к разговору с тренером: в Тюмени 
работает по сути один бассейн, который

А вдруг их имена станут 
известны всему миру?..

принадлежит университету и время в нем 
расписано буквально по секундам.

В штате Школы работает девять тре
неров. Она загружены не меньше, чем дирек
тор. В число задач входит постоянный по
иск талантов и... будущих студентов. Для 
этого тренеры выезжают на различные со
ревнования в зоне Урала и Сибири.

- Игорь Владимирович, скажите чест
но, Тюмень относительно остальных 
плавательных столиц какое место зани
мает?
- Относительно невысокое. Вся проблема 

в наличии бассейнов. Их у нас... один, в уни
верситете. Сейчас все ждут, -когда откроется 
"полтинник" в строительной академии. Для 
сравнения: в Сургуте восемь бассейнов. (!!!). 
Если в наш единственный бассейн выстраива
ются просто гигантские очереди из детей, же
лающих заниматься, то в Сургуте такой про
блемы нет. Желающих заниматься много и у 
них гораздо больше возможностей для подго
товки спортивной смены. Вот отсюда и ре
зультаты. Посчитайте, сколько школ в нашем 
городе. Сколько детишек не имеют возмож
ности просто поплавать и даже научиться пла
вать. Раньше был Теолог", что там сегодня 
размещается, все знают.

- Тогда вы объясните мне, как команда 
в очередной раз победила на Универси
аде. Да еще и сургутян, у которых це
лых восемь бассейнов? Где они трени
руются?
- Все наши чемпионы тренируются здесь, 

в этом бассейне. И сборная Тюменской обла
сти тоже здесь работает.

- Когда они успевают среди тысяч де
тишек, обладающих абонементами?
- Для сборной вода всегда есть, так уж 

построен график.
- Какие задачи вы перед собой ставите? 
Как тренер, как руководитель федера
ции плавания?..
- До 2008 года подготовить олимпийца. 

Пусть это будет Максим Ганихин или Аль
берт Мальцев, какая разница?

- Кстати, насколько быстро прогресси
руют пловцы сборной университета?
- А они между тем входят в состав сбор

ной Тюменской области. За все говорят ре
зультаты. Максим и Альберт на российском 
чемпионате уже заняли свою нишу. Думаю, 
что место в олимпийской сборной для одного 
из них абсолютно реально. Надо выполнить 
норматив. Максим, к примеру, уже стал вто
рым номером в своем виде плавания. Что сей
час гадать, время покажет...

- Спортсмены - люди суеверные и не 
любят рассуждать о прогнозах. А мне 
так хочется, чтобы вы поехали в Пекин 
в качестве тренера.
- Должен заметить, что Максим уже тре

нируется под руководством тренеров сборной. 
Но его график учитывает все старты в рамках 
межвузовских соревнований и турниров, в ко
торых участвует сборная области.

- А студентом он успевает быть?
- Конечно, никто за него сессию не сдает. 

Вот сейчас он сдавал экзамены перед поезд
кой на сборы. Так что вы вполне можете его 
поймать в аудитории. Как и других членов 
сборной университета. (И это. как ни стран
но, правда, потому что после нашего ин
тервью меня буквально накоротке познако
мили с Егором Зуйкиным, тоже членом сбор
ной университета и чемпионом области. 
Пока, только области. - Прим, авт.)

- Команда университета очень молодая, 
и запас у нее приличный. Олимпиады 
подтверждают одно необыкновенное 
правило: возраст чемпионов становится 
солиднее. А если говорить о плавании...
- ...то пик достижений приходится на 21-24 

года. Но сейчас нет ничего удивительного в 
том, что и более возрастные спортсмены пока
зывают блестящие результаты. Все дело в том, 
как они умеют сохранять себя и на каком уров
не находится отечественная фармацевтика. А 
отсюда и другая проблема, есть ли у спортсме
на и его тренера достаточно средств, чтобы идти 
в ногу с фармацевтическим прогрессом? Я ис
ключаю здесь абсолютно применение препара
тов, включенных в запретный список. Сегодня 
большое распространение получили всякие вос
станавливающие биодобавки.

- Технология по подготовке больших 
чемпионов на самом деле очень мудрая 
наука, и я не ставлю сейчас перед собой 
задачи говорить на эту тему.
- Это на самом деле поступательный про

цесс, и не надо допускать иной крайности, 
когда в совсем юном возрасте спортсмен дос
тигает всего, что потом у него напрочь исчеза
ет мотивация для дальнейшего развития. Я не 
говорю в данном случае про олимпийские по
беды. Устать можно от постоянных побед даже 
на областном уровне. Примеры приводить не 
стоит, но я их знаю немало.

- Уже можно говорить о том, что в уни
верситете учится мастер спорта между
народного класса по плаванию?
- Максиму для достижения такого резуль

тата осталось совсем чуть-чуть. Он входит в 
число 25 самых быстрых пловцов мира.

- А победы на международном уровне у 
него есть?
- Первое место на чемпионате Европы в 

эстафете среди юниоров. Во взрослой спортив
ной жизни он пока участвовал во Всемирной 
Универсиаде и чемпионате Европы.

- Когда ваши чемпионы выступают за 
честь университета, для них что на пер
вом месте? Какая вообще у ребят моти
вация? Согласитесь, областная студен
ческая спартакиада - это вам не чемпи
онат России...
- Задачи ставятся максимальные - первый 

результат в каждом заплыве и в общем заче
те. У нас просто очень сильный спарринг-парт
нер - Сургутский университет, в команде ко
торого немало титулованных спортсменов и на 
их подготовку выделяют очень серьезные сред
ства. Это - профессиональные спортсмены. 

Света Карпеева - победитель этапов Кубка 
мира, чемпионка России, Ира Живбурт - брон
зовый призер Универсиады. Прошли те вре
мена, когда сургутяне плавали в "одну калит
ку". Мы, повторю, четыре года подряд пере
игрываем их в общем зачете. И, между про
чим, на чемпионате России среди студентов 
наша команда заняла второе место. А уча
ствовало в нем 58 вузов. Очень представи
тельный турнир.

- Никак не отпускает меня тема сопер
ничества: скажите, какая сборная - жен
ская или мужская - в Тюменском госу- 
ниверситете сильней? Если сравнивать 
ее с сургутской.
- У нас сильней - мужская, у них - женс

кая. Все гармонично.
- А лидерам кто-то уже дышит в спи
ну? •
- Сейчас конкуренция за место в сборной 

серьезная. Подрастают ребята. На нашей ка
федре уже не меньше десяти мастеров спорта. 
Мы были первым составом на выезде на чем
пионате России в Пензе, а вторые составы 
спокойно заняли первые места на городской 
Универсиаде. Раньше это было совсем по-дру
гому: соберем из кого можем. А сейчас чтобы 
попасть в стартовую пятерку, надо очень п^ 
стараться. Ребята за свою работу в спорчТ 
получают неплохие бонусы. И мы благодарны 
руководству университета и директору нашего 
института за внимание к интересам сборной.

- Скажите, сколько нужно в день кило
метров проплывать, чтобы на тебя об
ратил внимание главный тренер сбор
ной?
- Результат нужен, а не километры. Хотя 

проплывает спортсмен за свою карьеру не одну 
тысячу. А кроме воды у пловца хватает дру
гой работы: в зале, на свежем воздухе.

- Такие спортсмены, как Владимир 
Сальников, рождаются раз в столетие?
- Это великий спортсмен.
- А вы можете объяснить, почему аме
риканцы и отчасти австралийцы окку
пировали пьедестал в плавании? У нас, 
что, воды меньше?
- Бассейнов во много крат меньше - это 

точно. У них климатические условия позволя
ют почти каждому гражданину иметь свой до
машний бассейн.

- Так что, родившись, будущие олил 
пийские чемпионы сразу начинают 
учиться плаванию?
- Именно так, совершенно без смеха. Кроме 

того, в этих странах очень развит студенчес
кий спорт. Их менеджеры ездят по странам и 
континентам, высматривают талантливых ре
бят, которые остаются по каким-либо причи
нам за финальной чертой, и приглашают учить
ся в Америку. И у них между сборными ву
зов такая битва в бассейнах учиняется...

- Что нам на чемпионатах страны такое 
не снилось?
- Можно и так сказать. Там огромное ко

личество народу плавает, причем весь спорт 
начинается только в студенчестве.
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- Я не пойму, как вам удается совмес
тить столько ролей? Как мне кажется, 
на первый взгляд взаимоисключающих. 
Тренер сборной университета и облас
ти, детский тренер. Выходит, вы гото
вите будущих чемпионов, в том числе и 
для других вузов?
- Есть проблема, и о ней я, как председа

тель федерации плавания, говорю постоянно. 
В городе должно быть несколько школ, не
сколько бассейнов. Мы не можем вариться в 
собственном соку.

- Скучно становится?
- Дело не в том, что скучно. Мы имеем 

проблему, которая рождена на ровном месте. Не 
все выпускники ДЮСШ собираются поступать 
в университет. И этого требовать на самом деле 
не надо. Но мы же на самом деле готовим своим 
студентам-с порте менам конкурентов.

- Вы можете сказать, какое место зани
мает плавание в числе приоритетных 
видов спорта в Институте физической 
культуры и спорта?
- Я думаю, после биатлона второе. Еще у 

нас очень сильная волейбольная команда, сбор
ные по гиревому спорту, мини-футболу, дзю
до... А если говорить из тех, кто тренируется 
здесь в институте, то плавание вообще зани
мает первое место.

- Среди ваших учеников есть те, кого 
уже сегодня можно назвать серьезным 
резервом?
- Брат Максима Ганихина - Илья, Настя 

Лопарева, младшая из сестер. У меня трени
руется и Альберт Мальцев - серебряный при
зер чемпионата России, Руслан Поляков, се
ребряный призер Кубка России.

- Игорь Владимирович, у меня есть не
которое ощущение, что после проваль
ной Олимпиады в Афинах наше плава
ние переживает возрождение.
- Во всяком случае, смена в руководстве 

ЦРедерации произошла, пришли новые люди - 
Александр Попов, Владимир Сальников... 
Они находят спонсоров для сборной. Некото
рое оживление присутствует. Но это не одно
моментное мероприятие, нужны годы.

- А впереди Пекин, на который у нас 
столько надежд. Вот вы говорили о вся
ких фармакологических штучках, кото
рые доступны сейчас всем, были бы день
ги. Так что, выходит, накупил пилюль - 
и уже чувствуешь себя уверенно? А как 
же талант, помноженный на труд?
- Вначале талант, помноженный на труд, а 

потом все остальное. Дополнительно к основ
ному пакету. В Пекине всем спортсменам бу
дет нелегко. Китайцы готовятся дать бой во 
всех видах Олимпиады. И в первую очередь 
идут поиски природных стимуляторов, прида
ющих силу спортсменам. Они все делают в рам
ках разрешенной фармакологической програм
мы. Есть и другое преимущество у китайской 
сборной - чрезвычайно высокая мотивация. У 
них скамейка запасных настолько велика, что 
; Ьртсмен, не сделавший работу на высшем 
уровне, безболезненно будет заменен другим.

- Вернемся к нашим земным заботам. 
Что для вас важнее в названии институ
та - физкультура или спорт?
- Для меня, как для тренера, конечно, 

спорт.
- А ваши выпускники должны стать 
обязательно тренерами?
- Вовсе нет. А почему не менеджерами 

спорта?

Я продемонстрировала Игорю Влади
мировичу свою необразованность тем. что 
до нашей встречи совершенно не знала о 
Максиме Ганихине и Альберте Мальцеве. 
И не только о них. В Институте физи
ческой культуры и спорта ТюмГУ. оказы
вается. работает большая команда тре
неров по плаванию. И к числу забот, ко
торые приходится им каждый день рас
сматривать. относятся не только высо
кие спортивные результаты, но и здоро
вье школьников областного центра. Воз
можности перегруженного бассейна универ
ситета на этот счет весьма ограничены. 
Однако Игорь Крутяков и его коллеги ра
ботают еще и затем, чтобы их воспи
танники стали чемпионами. Это уже выс
ший пилотаж. Результаты говорят сами 
за себя. Я понимаю: наивно сейчас, за два 
года до Олимпиады, делать какие-то став
ки. Однако кто знает, как судьба повер
нется к талантливым воспитанникам 
Игоря Крутякова и его коллег. А вдруг их 
имена станут известны всему миру? Хотя 
сам Игорь Владимирович свою задачу фор
мулирует скромней: подготовить в бас
сейне на улице Пржевальского хотя бы од
ного олимпийца. Неважно, кто окажется 
его личным тренером.

Наталья Молодкина: 
"Семья, муж, а все 

остальное - волейбол"...
ИРИНА СУРЧЕНКО

Наталья Молодкина в спорте с девяти 
лет, уже 21 год занимается волейболом, а 9 
из них работает тренером. Несколько лет 
играла в команде мастеров, защищала честь 
родного университета. Сегодня она - канди
дат в мастера спорта и тренер женской 
волейбольной команды Тюменского государ
ственного университета "МКТ-Универ". 
Что ее привело в спорт? На этот вопрос 
Наталья ответила просто и с улыбкой: "Я 
не задумывалась, судьба, наверное..."

Девочка росла в спортивной семье: папа- 
лыжник мечтал, чтобы дочь пошла по его 
стопам. Но так уж получилось, что она выб
рала волейбол и ни разу не пожалела об этом.

- Еще в начальной школе заинтересовал 
именно этот вид спорта, - рассказывает Ната
лья, - к тому же что-то начало получаться. 
Учителя посчитали меня перспективным игро
ком, и уже с пятого по одиннадцатый класс я 
училась в спецклассе со спортивным уклоном 
на базе средней школы №5 города Тюмени.

- А были сомнения, «связывать ли свою 
жизнь с волейболом?
- Наверное, да... Ведь после школы я 

поступила в Институт искусств и культуры, 
окончила факультет "Организация досуга и ху
дожественного творчества", получила специ
альность менеджера. Но потом поняла, что 
это не мое.

- Сами поняли?
- Немного помогли... Как-то случайно 

встретилась со своими детскими тренерами, они 
пригласили меня работать в спортивную шко
лу. Мне понравилось, и тогда я 
окончательно решила связать свою 
жизнь с волейболом и поступила 
на факультет физкультуры и 
спорта в ТюмГУ, о чем и не жа
лею.

- Что считаете первым лич
ным достижением?
- Наверное, то, что после 9-го 

класса меня пригласили в команду 
мастеров, называлась она Теолог", 
и играли мы в первой лиге. По
том, когда эта команда распалась, 
выступала в университетской ко
манде в студенческой лиге. Далее 
была играющим тренером по вто
рой лиге, а потом уже перешла на 
чисто тренерскую работу.

- И решили "завязать" с иг-

- Посчитала, что пора. Всему есть предел, 
я думаю. И возрастной критерий здесь не на 
последнем месте. Бывает, конечно, играют и 
до 35 лет, и больше. Но мне кажется, каж
дый выбирает свою нишу.

- Сложно было начинать тренерскую 
работу?
- У меня были хорошие наставники: Ольга 

Юрьевна Ескина, Анатолий Павлович Лари
онов. Они мне помогали, направляли меня. А 
со временем пришел и опыт.

- Не все хорошие игроки могут рабо
тать тренерами...
- Точно. Кажется, что это просто, но. придя 

сюда, поработав немного, понимаешь, что не 
всегда можно найти контакт с коллективом, с 
отдельным игроком. Главное, конечно, любовь 
к детям, интерес к спортивной деятельности, 
педагогический такт, профессионализм, уме
ние, тренерские навыки. И, естественно, же
лание здесь работать.

- У вас, я так понимаю, оно еще не 
пропало?
- Да нет, работа интересная, вот только 

малооплачиваемая...
- Как можно подработать на вашем по
прище?
- Нас приглашают играть за какие-нибудь 

другие организации, например, как-то мы ез
дили в город Когалым и выступали за "Лу
койл". Зовут поработать тренером, а где-то 
даже играющим тренером. Я играла за коман
ду Тюменской домостроительной компании на 
первенстве города, области.

- А сколько команд вы тренируете?
- Мы работаем с группами детско-юно

шеской спортивной школы "Олимпия" при 
ТюмГУ и командой "MKT-Универ", которая 
выступает у нас в регулярном чемпионате Рос
сии среди команд высшей лиги. Костяк этой 
команды - студентки ТюмГУ, она играет на 
Спартакиаде вузов Тюменской области за честь 
университета. Состав, конечно, не постоянен 
- кто-то выпускается, кто-то приходит, но ус
пехов команда стала добиваться, когда при
шли профессиональные игроки. В основном все 
девочки учатся в Институте физической куль
туры и несколько человек - в МИФУ Бе.

- Назовите самые громкие имена.
- Светлана Повсуновская, мастер спорта, 

Ольга Гирда, кандидат в мастера спорта, она 
уже возрастной игрок. Недавно пришли перс
пективные молодые девушки - Елена Коваль
чук, Светлана Меркурьева, Оксана Борисова, 
сейчас они учатся на 1-2 курсах. Да и вообще 
все девчонки молодцы. На протяжении уже 
нескольких лет наша команда занимает 1-е ме
сто в областной Спартакиаде среди вузов.

- А лучшие результаты?
- В 2003-2004 гг. мы были первыми во 

II лиге зоны Урала. В прошлом году - 1-е 
место в высшей лиге "Б" региона Сибири и 
Дальнего Востока. И нынешний чемпионат 
по этой зоне еще не закончился. Команда 
высшей лиги "А" уже завершила выступле
ние, они заняли 10-е место, а команда лиги 
"Б" пока занимает 3-е место. У них остался 
еще один решающий тур, который пройдет в 
Новокузнецке в апреле.

- Какую главную цель вы ставите перед 
командой?

- Во-первых, выиграть Спартакиаду ву
зов, ведь игроки - студенты университета, и 
эти соревнования являются для нас основны
ми. Конечно, очень важно для престижа ко
манды попасть в тройку лидеров на регуляр
ном чемпионате.

- А кто для вас там основные конку
ренты?
- Главные наши соперники в высшей лиге 

"Б" - команды из Красноярска и Зеленогорска 
Как раз с ними и состоится финальный реша 
ющий тур. Омск вне конкуренции, они лиде 
ры соревнований. Поэтому нам очень важно 
попасть в тройку, опередив кого-то из конку 
рентов. Если мы это сделаем, будет уже хо
рошо. Команда недавно обновилась, в это-, 
году она только проходит обкатку.

- Поговорим о вашем учителе...
- Я начинала заниматься в спецклассе у 

Ольги Юрьевны Ескиной, которая вела наш 
выпуск. И так получилась, что мы с ней сейчас 
работаем в паре: учитель и ее воспитанница 
Тренеры периодически менялись, но в большей 
степени я благодарна именно Ольге Юрьевне.

- А университет вам многое дал?
- Необходимые знания по психологии, ме 

дицине я приобрела именно в университете. В 
первую очередь я говорю о теоретических зна 
ниях.

- С кем больше нравится работать: с 
профессиональными спортсменами или 
начинающими?
- Конечно, с более взрослыми и опытны

ми студентами работать легче, они уже многое 
знают и выполняют твои требования. А инте
ресней работать с малышами - мы набираем 
детей с 8-9 лет, это такой податливый мате
риал, в хорошем смысле слова, что из них 
можно лепить все, что тебе нужно. А потом 
очень приятно видеть плоды своего труда.

- Перспективных детей сразу видно?
- Я бы не сказала. Иногда в детстве ребе

нок не может полностью реализовать свои спо
собности, а потом, с возрастом, у него прокле
вывается талант. Как правило, мы отдаем пред
почтение девочкам высокого роста, но бывают 
и невысокие, у которых все хорошо получается 
- они более подвижные, координированные.

- Как ваши родители отнеслись к тому, 
что вы выбрали именно волейбол?
- Они были рады моему увлечению: раз уж 

не получилось с лыжами, пусть это будет во
лейбол. Ведь занятия спортом вырабатывают в 
ребенке самостоятельность, ответственность, 
дисциплинированность. Вся жизнь подчинена 
спорту, формируется определенный режим и 
потом ты уже не можешь без этого темпа. Даже 
когда отдыхаешь... Ну, отдохнешь недели две. 
а потом уже начинается своеобразная ломка, 
чего-то не хватает: организм привык к посто
янной нагрузке. Спорт очень затягивает. Я уже 
не умею отдыхать без спорта, разучилась.

- А вы хотели бы, чтобы ваш будущий 
ребенок занимался волейболом?
- Мой муж тоже спортсмен, плаванием за

нимается, и у нас с ним уже сейчас дилемма: 
будет ребенок, куда его отдадим - в волейбол 
или плавание? Или что-то третье, например 
водное поло, как все шутят. Жаль, такого вида 
спорта нет в Тюмени...

- Ваша работа мешает семейной жизни: 
постоянные разъезды, сборы?

- Да нет, в принципе не ме
шает. Супруг понимает, хотя и 
он не хочет меня отпускать в ко
мандировки, но как тренер, пре
красно знает, что это необходи
мо. Если мы не будем ездить, то 
никаких результатов и не полу
чим.
- Подведем итог разговора: 
Наталья, что для вас значит 
спорт?

- Это уже неотъемлемая часть 
моей жизни, это моя работа, это 
постоянное движение, развитие. Я 
не скажу, что спорт у меня на пер
вом месте. Когда появилась семья, 
приоритеты были расставлены так: 
семья, муж, а все остальное - во
лейбол!
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Институт физической культуры и спорта
Хроника побед (год 2006-й)

На чемпионате мира 
по легкой атлетике в зак
рытых помещениях, про
ходившем с 10 по 12 мар
та в Москве, второкурс
ник ИФК Константин 
Смирнов вошел в семер
ку лучших многоборцев 
мира.

г

Январь
Радик Абдулов, студент 1-го курса, занял 

второе место среди юниоров на 4-м этапе Куб
ка России 2006 года по лыжным гонкам на 
дистанции 15 км классическим стилем, про
ходившем в Новоуральске.

В Челябинске состоялось первенство Ураль
ского Федерального округа по легкой атлетике. 
В соревнованиях приняли участие более 600 
спортсменов из Башкирии, Свердловской и Пер
мской областей, Кургана и Тюмени, а также 
ХМАО, ЯНАО.

Высокие результаты показали студенты 
ТюмГУ. Среди юниоров отличилась первокур
сница Института физической культуры Лариса 
Иванова, которая завоевала медали в двух ви
дах состязаний. В прыжках в высоту она заня
ла I место, а в прыжках в длину стала третьей. 
Студент 3-го курса Института физической куль
туры Максим Ященко показал четвертое время 
в забеге на дистанции 1500 метров.

Альберт Мальцев

В Москве прошел этап Кубка мира по пла
ванию, в котором приняли участие студенты 
Тюменского государственного университета.

Альберт Мальцев на дистанции 50 мет
ров показал четвертое время. Максим Гани
хин на дистанциях 200 
и 100 метров баттер
фляем продемонстри
ровал высокие резуль
таты: пятое и десятое 
места соответственно. 
Ру слан Поляков на 
дистанции 50 метров 
баттерфляем вошел в 
двадцатку сильней
ших, а Анастасия Ло
парева проплыла двух
сотметровку на спи
не с 13-м результатом.

Февраль
На VI международном турнире по ушу, 

проходившем в Санкт-Петербурге, прини
мали участие студентки ИФК ТюмГУ. Вто

рокурсница Алеся Муликаева в комплексе с 
палкой заняла третье место, второкурсница 
Полина Плетнева была второй по пяти но
минациям: в комплексе без оружия, с ме
чом, с копьем, в традиционном комплексе с 
двумя мечами и в традиционном комплексе 
без оружия. Первокурсница Надежда Шир
шова стала первой в дыхательной гимнасти
ке с прямым мечом, и третьей - в комплексе 
с копьем и дыхательной гимнастике без ору
жия.

На чемпионате России по плаванию на ко
роткой воде среди лиц с ограниченными воз
можностями, состоявшемся в Нижнем Новго
роде, принимало участие 200 спортсменов. Сту

дент 1-го курса ИФК 
ТюмГУ, заслуженный 
мастер спорта России, 
чемпион Параолим- 
пийских игр Игорь 
Плотников победил на 
дистанциях: 50 метров 
вольным стилем, 1200 
метров на спине, 400 
метров вольным сти
лем, 50 метров баттер
фляем и установил ми
ровой рекорд с резуль
татом 15,68 на дистан
ции 100 м на спине.

Я)
ХА

Игорь Плотников

Аспирантка ТюмГУ Альбина Ахатова ста
ла олимпийской чемпионкой Турина в эстафе
те 4x6 км по биатлону и завоевала бронзовые 
медали в индивидуальной гонке на 15 км и в 
гонке преследования на 10 км.

Март
На областных соревнованиях по лыж

ным гонкам (спринт) среди юниоров пер
вое место заняла Екатерина Захарова, тре
тье - Ирина Боровских, среди юношей вто
рым был Иван Каменцев, третьим - Радик 
Абдулов.

На чемпионате России 
по каратэ студент 1 курса Ва
лерий Переверзев в весовой 
категории до 75 кг занял тре
тье место и выполнил нор
матив мастера спорта.

Аспирант ТюмГУ Юрий 
Калашников в весовой кате
гории до 60 кг в кумитэ стал 
победителем, а другой аспи
рант, Юрий Усенок, в кате
гории до 65 кг тоже, в ку
митэ, стал третьим.

Юрий
Калашников

На чемпионате России по таэквондо, ко
торый проходил в Екатеринбурге студенты 
ИФК - первокурсник Павел Байдуков и тре
тьекурсник Владимир Волошко заняли в сво
их весовых категориях вторые места.

На зональном первенстве по аэробной гим
настике, состоявшемся в Екатеринбурге, сту
дентки ИФК Светлана Абышева, Елена Ре
тина и Екатерина Сиразеева заняли третье ме
сто в номинации "трио".

Сборная команда ТюмГУ по мини-футболу 
стала чемпионом универсиады среди вузов Тю
менской области. В составе команды чемпио
нов студенты и аспиранты ТюмГУ - Георгий 
Замтариадзе, Александр Толстов. Константин 
Пашко, Константин Фишман, Андрей Карда- 
ков, Алексей Олещенко, Евгений Беломоин, 
Ильдар Нугуманов, Денис Абышев, Николай 
Переверзев, Евгений Расщупкин.

На универсиаде среди вузов Тюменской 
области сборная команда ТюмГУ по гиревому 
спорту заняла первое место.

Максим Ганихин

С 15 по 20 марта 2006 г. в Пензе прохо
дил чемпионат России по плаванию на длин
ной воде. По его результатам отбирались кан
дидаты в сборную России для участия в лет
них Олимпийских играх в Пекине.

В соревнованиях приняли участие сильн4^ 
шие спортсмены из различных субъектов Ри-.

Высокие результаты показали пловцы из 
Тюмени. Студент 4-го курса Института фи
зической культуры Тюм
ГУ Альберт Мальцев на 
дистанции 50 метров 
вольным стилем завоевал 
серебряную медаль. Сту
дент 2-го курса ИФК 
ТюмГУ Максим Ганихин 
дважды выиграл бронзу 
на дистанциях 100 и 200 
метров баттерфляем и 
стал одним из кандида
тов в олимпийскую сбор
ную России по плаванию.

БУДЕМ ЗДОРОВЫ

Гимнастика неудобных поя
НАДЕЖДА ЗАХАРОВА

Мы предлагаем комплекс упраж
нений для тренировки таких про
блемных зон, как бедра, ягодицы, жи
вот, руки, грудь. Они выполняются 
одно за другим, без отдыха. В идеа
ле перерыв (2-3 минуты) делаем 
лишь в конце круга (его продолжи
тельность - 10 минут).

2. Отжимания от стула. Упражнение 
для тренировки трицепсов (также трени
руются грудные, дельтавидные мышцы и 
мышцы спины). Выполняйте упражнение, 
как показано на фото. Следите за тем, чтобы 
в нижней точке угол в локте состоял 90 
градусов, а в верхней - локти оставались 
слегка согнутыми. Выполняется 15-20 раз. 
ВАЖНО: делать выдох при подъеме, вдох 
- сгибая руки.

3. Подъем ног сидя. Упражнение для мышц пресса. Его можно с легкостью выполнять в 
любых условиях - дома, на работе. Примите положение, как показано на фото, и найдите точку 
равновесия. Одновременно подтяните колени и верхнюю часть тела навстречу друг к другу, 
сделав при этом мощный выдох. Следите за тем, чтобы спина была согнута. Ваша задача - 
сфокусироваться на мышцах пресса, почувствовать их напряжение. Выполнять по 20-30 раз 
или до появления жжения в области пресса. ВАЖНО: упражнение выполняется в умеренно 
быстром темпе, фактически в ритме дыхания.

4. Боковые скручивания лежа. Тренируем мышцы пресса и косые мышцы живота. 
Займите положение, как показано на фото, одну руку за голову, вторая лежит на полу для 
равновесия. На выдохе сделайте диагональный подъем, будто стараетесь дотянуться локтем до 
колена. ВАЖНО: следите за тем, чтобы нижняя часть спины оставалась прижатой к полу. В 
нижней точке не расслабляйтесь, не опускайте голову на пол. Темп упражнения умеренно 
быстрый (в ритме дыхания). Выполнять упражнение 20-30 раз.
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Стипендиат программы 
"Одаренные дети" хотел бы 

работать... на заводе
ОЛЬГА ЧИРКОВА, фото автора

В Тюмени состоялся семинар-сове
щание "Перспективы развития и коор
динация деятельности в дополнительном 
образовании Тюменской области", орга
низаторами которого стали областной 
департамент по спорту и молодежной 
политике и областной центр творчества 
детей и молодежи.

Программа была очень насыщенной: 
прошла работа секций, "круглых столов", 
мастер-классов по различным направле
ниям деятельности, состоялись встречи с 
учеными, экскурсии в музей и оранже
рею ТюмГУ. Завершился двухдневный 
семинар в Доме природы, техники и 
спорта презентациями программ по авто
модельному и судомодельному спорту и... 
запуском ракет и летательных аппаратов.

Сегодня часто спорят о дополнитель
ном образовании. Кто-то высоко оцени
вает его значение, кто-то считает его 
необязательным, а порой и ненужным. 
А дети просто ходят в понравившиеся 
им секции и кружки, занимаются люби
мым делом и становятся известными.

Пример тому - одиннадцатиклассник 
^Ьменской школы N37 Константин Ба- 
вп)ушевич - кандидат в мастера спорта, 
призер чемпионатов России по автомо
дельному спорту 2003, 2004, 2005 го
дов, призер Кубка России по автомо
дельному спорту 2004 года, обладатель 
Гран-при чемпионата России по автомо
дельному спорту за 2005 год. И еще - 
стипендиат федеральной целевой програм
мы "Одаренные дети" в 2005 году. Сре
ди золотой сотни умников и умниц толь
ко три автомоделиста (из Омска, Санкт- 
Петербурга и Костя из Тюмени). Но 
столь громкое признание не закружили 
тюменцу голову. Он по-прежнему увле
ченно занимается в Доме природы, тех
ники и спорта у педагога дополнительно
го образования высшей квалификацион
ной категории, мастера спорта междуна

родного класса Владимира Кипера, с бла
годарностью вспоминает всех педагогов, 
которые помогли ему открыть безгранич
ный мир автомоделирования. Помнит свои 
первые машинки, сделанные из бумаги 
на занятиях начального технического мо
делирования в подростковом клубе име
ни А.Кижеватова. А сколько всего мо
делей сделал за семь лет обучения, не 
считал. Но на сегодняшний день есть 
только две модели, с которыми может 
выступать дальше: остальные уже стали 
юношескими и в силу возраста от них 
приходится отказываться.

- Костя, представляю, как горд за 
тебя отец.
- Он, кстати, тут же занимался, 30 

лет назад. Но всего полгода, его увлекала 
радиотехника, а не автоконструирование. 
Занимался со своим другом вот в этой 
аудитории (показывает Костя на дверь 
напротив. - Прим, авт) у Владимира 
Григорьевича Огибенина, который ушел 
на пенсию в прошлом году. Папа не стал 
продолжать занятия, а друг остался и впос
ледствии тоже стал здесь обучать детей.

- Надо полагать, и ты, по при
меру папы, пришел вначале с 
другом?
- Да, на на этот раз ушел друг, а я 

остался.
- Куда ты потратил федеральную 
стипендию?
- На модели. Все десять тысяч руб

лей ушли на них.
- Дома много машин?
- Ни одной, все здесь. Дома нет 

даже инструментов. Я все делаю на за
нятиях. В детстве, сколько помню, у меня 
машины долго не жили - я их быстро 
ломал. А здесь вот собираю.

- А из тех автомобилей, что пере
полняют наши дороги, какие нра
вятся?
- На обычные автомобили я не об

ращаю внимания. Мне они не нравятся 
своей однотипностью, похожестью. Там 
все заводское, а на наших соревновани
ях каждая машина уникальна. Интерес
ные и надежные модели выставляют на 
старт старшие ребята, пытаются проявить 
фантазию и внедрить что-то новое на
чинающие.

- Неужели нет ни одной реальной 
машины, которую бы ты выделил 
из общего движущегося потока?
- Выделил бы смешную "Porshe". У 

меня есть такая же, только маленькая. Я 
выступал с ней в Санкт-Петербурге на 
Гран-при России по автомодельному 
спорту в прошлом году, моя "Porshe 911 
GT" проехала со скоростью 98,232 км/ч. 
На российские модели обратили внима
ние тогда зарубежные специалисты, так у 
них долгое время интерес вызывали высо
коскоростные кордовые модели, а копия
ми никто не занимался.

- Ты заканчиваешь одиннадцатый 
класс. Время думать о профессио
нальном будущем.
- Хочу поступать в технологичес

кий институт нефтегазового универси
тета. Не знаю, сумею ли. Но И апреля 
выступал на научной конференции с те
мой об автомодельном спорте. Плани
рую участвовать в конкурсе "Интрои- 
зобретатель". Хотел бы получить хо
рошее образование и пойти работать на 
завод.

- На завод? Кем?
- Кем возьмут. Токарем, фрезеров

щиком... Прекрасно понимаю, что это 
не перспективно, но мне интереснее ра
ботать руками. Я не люблю командо
вать людьми (!!! - Прим. авт.).

ДЕБЮТ,

Легко ли быть молодым?
ИРИНА ДМИТРИЕВА

Ответ на этот вопрос во многом зависит от времени, в 
котором живёт молодёжь. Почему? - спросите вы. Да даже по 
той простой причине, что за прошедшие 15 - 20 лет мир сильно 
изменился.

Раньше люди уважали друг друга, без страха могли пустить 
в дом на ночь незнакомого человека, давали милостыню нищим, 
а двери квартиры с утра и до позднего вечера были открыты для 
соседей или бегающих то в дом, то на улицу детей.

Легко ли быть молодым? Взрослые люди с улыбкой на 
лице отвечают, спокойно и не задумываясь: "Да, легко. Мне 
нравилась моя молодость и сейчас я скучаю по тем временам 
И действительно, счастливых воспоминаний у бабушек и деду
шек очень много. Ведь жили они большими дружными семья
ми, родители воспитали всех детей вместе. Гуляли тогда долго 
и до позднего вечера, занятия в школе, а потом в вузе, чаще 
отходили на второй план, уступая место общению с друзьями.

А что мы видим сегодня? Уходя на работу, на учёбу или 
просто в магазин, люди запирают квартиры на железные двери 
и огромное количество замков. После 10 часов вечера одном} 
выходить на улицу небезопасно. Особенно рискуют молодые 
люди, которые любят засиживаться на вечеринках или в ноч
ных клубах. Да даже в дневное время, проходя по пустынным 
дворам, девушка или юноша могут подвергнуться нападению. 
С моей подругой недавно произошёл такой случай. Только 
вышла с мамой из магазина, держа в руках её сумочку, пока та 
укладывала в пакет продукты, как на девушку внезапно нале
тел какой-то мужчина и выхватил из рук сумку. Ни один про
хожий даже не попытался помочь задержать вора. Правда де
вушка не растерялась и быстро догнала его. Её мама в это 
время вызвала милицию, но когда та подъехала, то нарушитель 
уже скрылся, правда, без сумки, девушке удалось отнять её. 
Но всегда в подобных случаях пострадавший отделывается 
лишь лёгким испугом, дело могло закончиться и попаданием в 
больницу.

Сегодня на телевидении создано много программ, посвя
щённых криминалу. И чуть ли не каждую неделю в новостях 
показывают такие сюжеты из жизни молодёжи, что становится 
страшно жить. Аварии со смертельным исходом, произошед
шие по вине пьяного водителя, или по вине человека, находя
щегося в состоянии наркотического опьянения. Избиение детей 
родителями. Беременные девочки, в возрасте от 9 до 13 лет. 
Самоубийства. Даже в подъезд невозможно зайти и не уви
деть в углу шприц.

Но в жизни молодёжи есть и светлые моменты. Это обуче
ние в вузах, занятия в спортивных секциях или кружках, под
готовка к конференциям и сессиям, работа, помощь родителям 
в домашних делах, встречи с друзьями... Когда живешь по 
такому распорядку, то времени на глупости просто нет. Но 
лучше уж заниматься получением образования и поиском про
фессии, которой бы человек хотел посвятить себя и свою жизнь, 
чем прятаться в подворотнях и подъездах со шприцем в руках. 
Так легко ли быть молодым?

5. Выпады с шагом на
зад. Упражнение для трени
ровки ягодичных мышц, пе
редней и задней поверхнос
ти бедра. Также отлично раз
вивает равновесие и стаби
лизирующие мышцы корпу
са. Заняв исходное положе
ние (фото а), сделайте ши
рокий шаг назад (фото б). 
Опуститесь вниз, почти кос
нувшись коленом пола. Спи
ну держите прямой.

ВАЖНО: в нижней точ
ке вес тела должен быть рас
пределен равномерно между 
обеими ногами. Следите, что
бы передняя нога опиралась 
больше на пятку. Это позво
лит вам больше нагрузить 
именно ягодичные мышцы. 
Сделайте 15 выпадов одной 
ногой назад, затем без отды
ха повторите то же самое дру
гой ногой. Делайте вдох во 
время выполнения шага на
зад и выдох - при подъеме.

6. Отжимания от спинки стула (уп
ражнение для тренировки мышц груди и 
трицепсов, также задействованы дельтавид- 
ные мышцы и мышцы пресса и поясницы). 
Упритесь основаниями ладоней в спинку сту
ла. Расстояние между руками - 30 см. На 
вдохе опуститесь вниз, в нижней точке лок
ти согнуты под углом 90 градусов. В верх
ней точке оставляйте локти чуть согнутыми.

ВАЖНО: следите за тем, чтобы тело 
сохраняло прямую линию в течение всего 
упражнения. Выдох делайте при подъеме, 
вдох - опускаясь. Выполняйте 12-15 раз.

8. Приседание (тренируем 
переднюю и заднюю поверхно
сти бедра и ягодиц, также ра
ботают мышцы поясницы). 
Встаньте, как показано на фото. 
Сохраняйте колени чуть согну
тыми, разверните мыски чуть 
наружу под углом 45 градусов. 
Расположите руки на плечах 
(фото а). Это вам потребуется 
для сохранения равновесия и 
правильной техники. Опусти
тесь вниз до угла в колене 90 
градусов (фото б). ВАЖНО: 
старайтесь опираться на пятки 
- представьте, что вы садитесь 
на воображаемую скамью. Вы
полняйте это упражнение 15-20 
раз. Если вы тренированный че
ловек, доведите количество по
второв до 30. Выдох делайте 
при подъеме, вдох - сгибая ноги.
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Размышления о
АЛЕНА ЖИВОТОВА, 

Музейное объединение ТюмГУ
Вспоминая и излагая какие-либо 

события своей жизни, невольно по
гружаешься в атмосферу и настрое
ние того или иного времени, того или 
иного события. Так происходит все
гда и, наверное, с каждым из нас. 
Психологи пользуются этим, чтобы 
вернуть человеку утраченный покой 
и гармонию в жизни. Почему же этим 
не могут воспользоваться историки?

За последние несколько лет в мою 
жизнь плотно вошла история Тюме
ни. Улицы, переулки, дома... Я по
бывала в самых заповедных её угол
ках. А их в нашем городе осталось 
еще немало. В них "тишь, да гладь, 
да Божья благодать". Именно в про
гулках по "старой" Тюмени начина
ешь понимать ценность всего, что 
окружает тебя в жизни. Не к этому 
ли умозаключению должен прийти 
каждый человек, и в дальнейшем ру- 

хководствоваться этим соображением 
по жизни. К такого рода размышле
ниям каждый из нас приходит своим 
путем. Такой был и у меня.

Начиная изучение деревянной ар
хитектуры родного города, я и не ду
мала, что со временем это станет од
ним из основных направлений моей 
деятельности в музее вуза. Интерес 
и понимание важности начатого дела 
пришли ко мне не сразу. Современ
ному человеку, с детства живущему в 
каменных многоэтажках со всеми 
удобствами, в условиях возрастающих 
с каждым днем технических возмож
ностей и ритмов жизни, сложно по
нять прелесть уходящих в небытие

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

Жонглер
ОЛЬГА ЧИРКОВА, 

фото автора
"Почему на географический факуль

тет?" - изумленно реагировали знако
мые Сергея Алимпиева, узнав, что он 
поступил в ТюмГУ. И изумление их 
были вполне оправданно - вот уже 13 
лет Сергей занимается цирковым ис
кусством. Его обучение в цирковой сту
дии детско-юношеского центра "Гранд" 
началось вместе с обучением в Тю
менской школе №40. Пять лет увле
ченно занимался акробатикой, четыре 
года дрессировал собак, а в последние 
годы стал жонглировать. Естественно, 
столь занятное хобби С.А\импиева в 
университете не осталось незамеченным. 
Сережа успешно выступает на тради-

деревянных символов" прошлой эпо
хи. Убогость, ветхость, грязь - вот 
что, прежде всего, бросается в глаза 
человеку при беглом взгляде на мно
гие из сегодняшних памятников дере
вянного зодчества нашей Тюмени. Но 
почему-то именно рядом с ними сер
дце начинает оттаивать, а увиденное 
наталкивает на философские размыш
ления о смысле жизни, взаимоотно
шениях с окружающим миром: людь

ми, природой и о прочих духовных 
материях нашего бытия. Не сразу по
нимаешь, почему это происходит.

В прежние времена к строитель
ству дома относились очень серьез
но: тщательно выбирали место, от
бирали материал, каждый из этапов 
строительства освящался определен- 

i

ционных студенческих фестивалях, а в 
кругу друзей (по их же просьбе) пока
зывает чудеса человеческих возможно
стей на сподручных предметах (порой 
в воздух летят даже сотовые телефо
ны). Впрочем, способности тюменца 
признают и за пределами родного го
рода. Так, два года назад на Российс
ком фестивале цирковых искусств, про
ходившем в Иваново, Сергей, жонгли
руя мячами, завоевал диплом.

"Жонглированию, - считает он, - 
может научиться каждый. Нужно 
иметь лишь терпение и желание". Се
годня в репертуаре Сергея - жонгли
рование пятью мячами, двумя тростя
ми, шляпой. И... грусть по поводу 
дрессировки, которой он некогда за
нимался. Его работа с Виолой Крам- 
би Флор (что в переводе "фиалка кро
хотный цветочек") - собачкой породы 
цвергшнауцер, доставляла массу хло
пот, но еще больше радости. "Успеш
ность работы с животными зависит 
от многих факторов, - говорит 
С.Алимпиев. - Но если все в итоге 
получается, радость двойная. Кстати, 
больше нравятся зрителям именно 
номера с животными - кошками и со
баками. На них люди готовы смот
реть, но почему-то не готовы предос
тавлять помещения для репетиций с 
ними". К слову, особенно "жаркой" 
для цирковых артистов является пред
новогодняя пора, когда стоимость од
ного номера составляет одну тысячу

городе 
ными обрядовыми действиями, а в 
семье, для которой он строился, по
чти каждый имел отношение к его 
возведению. В основе такого отно
шения - народное мировоззрение и 
традиции, веками формировавшиеся 
на принципах любви, добра, взаи
мопонимания и проявившиеся в стро
ительстве по законам красоты и гар
монии. В создание своего дома че
ловек вкладывал всю свою душу и 
любовь к миру. Вероятно, именно 
поэтому во время прогулок по запо
ведным местам, где много деревян
ных домиков, обретаешь утраченную 
гармонию и умиротворение души.

Особенное впечатление произво
дят прогулки по прибрежным ули
цам тюменского Заречья. Старые, 
ушедшие на несколько десятков сан
тиметров в землю, деревянные дома 
с традиционными мотивами "зана
весок" и "солнышек" на подоконных 
досках оконных наличников перено
сят нас на целый век - в прошлое 
купеческой Тюмени.

А какие виды открываются с 
этого берега, особенно в вечернее 
время! Купола храмов Свято-Тро
ицкого монастыря в ореоле закатно
го пламени навсегда останутся в па
мяти путешествующих, а отражение 
их в зеркальной поверхности турин
ских вод обязательно заставит вер
нуться сюда еще раз.

С каждым годом наш город рас
тет, безжалостно сносятся "ветхие де
ревяшки", а на их месте возводятся 
новые многоэтажные дома - одноли
кие, трафаретные. Мы приобретаем 
комфорт, но теряем индивидуальность 
города. То, что складывалось века

рублей.
Но жонглирование - дело серьез

ное. Любая оплошность видна сразу. 
Потому, видимо, им занимаются лишь 
избранные. Цирк - это особая атмос
фера праздника, где коллегами стано
вятся люди и животные, где человек 
может парить под сводом куполов, где 
забываешь о действительности и вновь, 
хоть на миг, начинаешь по-детски ве
рить в добрую старую сказку. Конеч
но, артисты нуждаются в другой вере 
- в вере в свои возможности, в успех 
и признание зрителей. Говорят, цирк 
воспитывает характер. Дети учатся 
справляться со своими эмоциями и идти 
вперед вопреки трудностям. "Я стара
юсь не волноваться перед выходом на 
сцену, - рассказывает С.Алимпиев. - 
Я не волнуюсь, но краснею. А когда 
выхожу незапланированно, за другого 
артиста, очень волнуюсь. Я выходил 
за сестру и, знаете, очень волновался. 
Кстати, семья Сергея просто влюбле
на в цирк. Мама руководит детской 
цирковой студией "Каштанка" (она и 
шьет Сергею сценические костюмы), 
сестра-девятиклассница тоже уверен
но выступает перед зрителями.

Есть у Сергея свои приметы: 
"Нельзя, чтобы перед выходом на сце
ну руки были холодными и сухими, 
иначе будет плохое сцепление с мяча
ми или палками. А еще перед выхо
дом я должен бьггь последним, кто 
дотрагивался до моего реквизита".

Жонглирование существовало в 
Древнем Египте, Китае, Японии, 
Древней Греции и Риме. В период 
Средневековья номера жонглирования 
показывали бродячие артисты. А в 
наше время жонглеры получают выс
шее образование и мечтают сделать 
мир красивее и чище.
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ми, уничтожаем в одночасье, превра
щаясь в Иванов, не помнящих род
ства. Город же становится заурядным 
и безликим. Теряем историю, теряем 
индивидуальность, теряем себя. Меж
ду тем Тюмень сегодня еще многим 
может удивить своих гостей.

В свете современных тенденций 
развития туристических маршрутов 
по Сибири странным выглядит заб
вение историко-архитектурных па
мятников нашего города, формиру
ющих неповторимый облик древней 
столицы Сибири. Может, стоит се

ДЕБЮТ

Литературное движение...
АННА ЛОЗОВАЯ Жажда жизни

Тюмень - город молодёжный. А 
молодёжь - народ творческий. Кто- 
то великолепно рисует, кто-то талан
тливо пишет, кто-то бесподобно иг
рает на сцене... И часто такие люди 
живут в своём замкнутом мире и не 
выносят своё творчество на публи
ку. Для таких людей мы и создали 
движение: "Арт-периметр".

Изначально планировалось созда
ние литературного движения. Но есть 
прекрасная фраза: "Талантливый 
человек талантлив во всём". Поэто
му было принято решение по работе 
в четырёх направлениях: литерату
ра, живопись, музыка и творчество 
(кино, театр, танец, модинг, резьба 
по дереву и т.д.).

Движение "Арт-периметр" будет 
проводить работу по участию в го
родских и областных грантах; вы
пускать первый в регионе альманах, 
с возможностью представлять в нем 
работы художников, музыкантов и 
других авторов (с записью на диск); 
организовывать еженедельные встре
чи с творческими людьми области.

Сейчас мы разрабатываем сайт, 
на котором молодые авторы смогут 
публиковать свои произведения.

А пока мы общаемся по элект
ронной почте: artperimetr@yandex.ru. 
и каждую субботу проводим встре
чи в научной библиотеке Тюменско
го государственного института ис
кусств и культуры (ТГИИиК)... 

годня уже всерьез задуматься о пу
тях сохранения историко-архитектур
ного наследия Тюмени?

С 2003 г. сотрудники музея ар
хеологии и этнографии Тюменского 
госуниверситета занимаются созда
нием электронной базы данных па
мятников деревянного зодчества на
шего города. Уже зафотографирова- 
но более 200 деревянных зданий, 
многие из которых уступили место 
каменным многоэтажкам и исчезли 
навсегда. Но неужели жители горо
да смогут сохранить лишь фотовос
поминания о старой Тюмени?

18 апреля международная обще
ственность отмечает День охраны па
мятников и исторических мест. Воз
можно, это именно тот день, когда 
администрации нашего города сле
дует еще раз напомнить о том, на
сколько важно для сегодняшней 
Тюмени сохранение деревянных • 
мятников архитектуры. Выража^^ 
словами Павла Любимцева, извест
ного журналиста и ведущего пере
дачи Городские путешествия", по
бывавшего в Тюмени в феврале этого 
года "У Тюмени лицо доброе, дере
вянное, резное... и его нужно хра
нить. иначе город станет безликим".

Что со мною делаете вы?
Стойте, я не умираю!
Я же слышу запах луговой травы
И беспечность неба замечаю!

Почему так скорбны ваши лица? 
Боль уйдёт, она не навсегда!
Надо мною кружит птица... 
Неужели всё. пришла пора?

Нет, ещё живу я! Вижу капли. 
Что стекают с детского лица... 
Почему он плачет? Что со мною? 
Словно ждёте моего конца...

Нет, я не в агонии! Ведь слышу 
Я изъеденные скорбью голоса! 
Произносят надо мной молитву... 
Равнодушно, но без пафоса...

Мне воды бы... Чистой, родниковой... 
Полежать бы мне сейчас в стогу... 
Походить бы по степным просторам. 
Посидеть на тихом берегу...

Встать хотя бы... Но уже нет силы, 
Даже приподняться не могу... 
Посмотрите, стало как красиво!
Вон, берёза выгнулась в дугу...

^Судорогой сводит тело...
Отчего становится тепло?
Солнце поднимается несмело... 
Рассветает... рассветело... рассвело...
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